

Communiqué de presse
24 mars 2023

Rencontre Internationale : Handicap, construire un territoire inclusif

Le Centre Interdisciplinaire de Recherche en Réadaptation et Intégration Sociale (CIRRIS) de l'université Laval à Québec et le projet Handicap Innovation Territoire (HIT), porté par Lorient Agglomération organisent du 27 au 31 mars 2023 à Québec une rencontre internationale « Handicap, construire un territoire inclusif ». Cet événement est la première initiative du projet HIT à l'extérieur des frontières nationales dont l'objectif est de favoriser le partage des connaissances afin d'améliorer le quotidien des personnes en situation de handicap.



Alors qu'être en situation de handicap augmente singulièrement les risques d'être exposé à diverses formes de discrimination tout au long du parcours de vie, Lorient Agglomération, précurseur en France sur le sujet de l'inclusion avec le projet HIT (www.hit-lorient.bzh) et le CIRRIS (www.cirris.ulaval.ca), établissement québécois mondialement reconnu dans les domaines de l'adaptation, de la réadaptation et de la participation sociale pour le développement d'une société inclusive, organisent une première rencontre internationale « Handicap, construire un territoire inclusif ». Ce rendez-vous vient renforcer une collaboration de plusieurs années au cours desquelles de nombreux échanges ont mené à l'élaboration du projet HIT ainsi qu'à la mise en œuvre de plusieurs actions comme la modélisation des parcours de vie des personnes porteuses d'un handicap et la structuration d'une communauté de patients « makers ».

Une cinquantaine de chercheurs et partenaires issus de divers milieux et disciplines se réunissent du 27 au 31 mars 2023 à Québec afin de faciliter le partage de connaissances sur différentes thématiques touchant les personnes ayant des incapacités, et le développement de nouveaux partenariats dont l'objectif est d'assurer l'inclusion de tout citoyen en situation de handicap dans la vie du territoire à tous les niveaux :

- Réadaptation personnalisée
- Accès aux services et participation sociale
- Milieux de vie et environnement capacitant (habitat, éducation, loisirs, emploi, mobilité et transport collectif)
- Milieux cliniques (aide à la communication, adaptation domiciliaire, prise en charge des patients)
- Innovation et technologies adaptées



RENCONTRE INTERNATIONALE À QUÉBEC
27 au 31 mars 2023

HANDICAP CONSTRUIRE UN TERRITOIRE INCLUSIF

COLLABORATION | CIRRIS, Centre Interdisciplinaire de Recherche en Réadaptation et Intégration Sociale de l'université Laval à Québec et le projet Handicap Innovation Territoire, porté par Lorient Agglomération

Programme complet sur : www.hit-lorient.bzh | www.cirris.ulaval.ca

Catherine Mercier, Directrice scientifique du Cirris et professeure titulaire au département de réadaptation de l'Université Laval souligne que « *Le Cirris est fier de recevoir nos partenaires du HIT dans l'organisation de cette semaine de rencontre internationale. La réadaptation et l'intégration sociale est l'affaire de toutes et tous et nous sommes heureux de collaborer face à ces enjeux.* »

Plusieurs activités de maillages avec les chercheurs, les milieux cliniques et autre partenaires (municipalité, réseau de transport, entreprises, partenaires financiers) sont prévus tout au long de la semaine. Une conférence sera également présentée afin de mettre en avant les réalisations du projet collaboratif HIT et du CoWork'HIT.

« L'organisation de cette première Rencontre Internationale sur le handicap et la mise en place de partenariats à l'international sont de puissants vecteurs de démocratisation d'une société inclusive pour tout citoyen en situation de handicap. Ils valorisent les partenaires et actions déployées sur le territoire français ainsi que l'excellence du projet Handicap Innovation Territoire porté par Lorient Agglomération. » souligne Fabrice Loher, président de Lorient Agglomération, maire de Lorient.

La délégation française est composée de 10 professionnels de Lorient Agglomération, du Centre mutualiste de rééducation et réadaptation fonctionnelles de Kerpape, du Centre d'expertises et de moyens sur le handicap CoWork'HIT, tous deux basés à Plœmeur, de l'Université Bretagne Sud, de l'IMT Atlantique, école d'ingénieur généraliste à Brest, ainsi que de l'association IFPEK à Rennes.

Luc Dorval, Directeur adjoint des programmes Déficience intellectuelle et trouble du spectre de l'autisme, et Déficience physique, CIUSSS de la Capitale-Nationale précise *« Nous sommes impatients de partager et d'échanger sur les méthodologies cliniques utilisées. L'échange de bonnes pratiques est toujours la meilleure solution vers l'innovation et l'amélioration des services. »*

Le Cirris, un centre engagé pour l'inclusion des personnes en situation de handicap

Le Cirris est un centre de recherche Centre intégré universitaire de santé et de services sociaux de la Capitale-Nationale. Sa mission est de développer et mobiliser les connaissances permettant de faciliter la participation sociale des personnes ayant des incapacités. Animée par une profonde culture de collaboration interdisciplinaire et intersectorielle, cette mission s'actualise par la formation d'étudiants d'horizons diversifiés et par une recherche effectuée en liens étroits avec des personnes ayant des incapacités ainsi que des partenaires de la communauté, des différents paliers gouvernementaux, du milieu de la santé et des services sociaux ainsi que de l'industrie. La planification stratégique du Cirris tourne autour de six objectifs : la réadaptation personnalisée, les technologies appliquées à la réadaptation, la mobilité et l'accessibilité, la préparation, l'accès et le maintien à l'emploi, les milieux de vie et environnements capacitants ainsi que l'accès aux services et les situations critiques.

Pour Marie-Eve Lamontagne, porteuse du projet, chercheuse au Cirris et professeure titulaire au département de réadaptation de l'Université Laval, *« L'innovation et la recherche au sujet de nouvelles pratiques en réadaptation et intégration sociale sont au cœur de notre action. Nous sommes enthousiastes à l'idée de partager nos savoirs avec nos collègues français et de s'inspirer mutuellement pour de futurs collaborations et projets. »*

Cette rencontre internationale est rendue possible grâce au financement du Conseil de recherches en sciences humaines (CRSH) du Canada, du Cirris ainsi que de Lorient Agglomération. Elle est chapeautée par les professeur.e.s Marie-Eve Lamontagne et François Routhier du Cirris, coordonnée par Mme Maëlle Corcuff, candidate au doctorat au Cirris.

Faire de Lorient Agglomération, un territoire inclusif de référence

Lauréat de l'appel à projets « Territoires d'Innovation » porté par l'État, Lorient Agglomération participe avec le projet France 2030, Handicap Innovation Territoire (HIT) à l'émergence de nouveaux modèles de développement territorial. Inédit en France, le projet HIT vise à structurer sur une période de 8 ans (2020-2027) un territoire inclusif de référence. Pour ce faire, Lorient Agglomération, en collaboration étroite avec le Centre mutualiste de rééducation et réadaptation fonctionnelles de Kerpape et le centre d'innovation Biotech Santé Bretagne, pilote la mise en œuvre de 61 actions concrètes pour développer des solutions technologiques, de service ou organisationnelles innovantes. Parmi elles, l'organisation de cette rencontre internationale visant à favoriser le partage des connaissances, assurer la dissémination et la reproductibilité des expérimentations et acquis du projet afin de faire avancer la communauté de la recherche et des institutions. Des relations engagées avec notre partenaire le CIRRIIS, reconnu mondialement pour son expertise en participation sociale pour le développement d'une société inclusive, il est envisagé la mise en place d'un accord de coopération sur le handicap avec le territoire du Québec afin de faciliter d'une part les échanges de bonnes pratiques sur la thématique de l'inclusion, et d'autre part la duplication du projet HIT (bonnes pratiques, actions concrètes, tests opérationnels, etc.).



Pour Fabrice Vély, vice-président de Lorient Agglomération chargé de l'enseignement supérieur, de la recherche et de l'innovation et maire de Caudan « *Avec le projet HIT, il s'agit pour Lorient Agglomération de répondre aux besoins des personnes en situation de handicap dans l'objectif d'assurer leur inclusion dans la vie du territoire à tous les niveaux : l'accès aux services publics, aux activités de loisirs ou professionnelles mais aussi leur implication dans la vie locale et citoyenne. L'effet transformant du projet HIT est attendu en local comme à l'international, sur l'ensemble du parcours de vie des personnes en situation de handicap, tout en favorisant l'attractivité économique du territoire.* » Aux côtés de l'État et de son opérateur la Banque des Territoires, la Région Bretagne a souhaité également s'engager pour accompagner ce projet stratégique pour le territoire.

La participation du CoWork'HIT

Société coopérative d'intérêt collectif bénéficiant d'une aide en investissement dans le cadre du projet HIT, le CoWork'HIT est un centre d'innovation, d'expertises et de moyens unique dans le champ du handicap, de renommée nationale et à terme internationale. Créé en 2021, il constitue donc un des axes majeurs du projet HIT, en capitalisant sur les innovations issues du projet et en structurant économiquement une filière aujourd'hui dispersée sur le territoire français. Il accompagne ainsi les porteurs de projets innovants sur le handicap « de l'idée au marché » sur des volets techniques, usages, réglementaires, marché et industrialisation.

Alors que le projet HIT se focalise sur les innovations proposées aujourd'hui par et pour le territoire régional, le CoWork'HIT poursuivra et amplifiera la dynamique territoriale au-delà des 8 ans du projet en travaillant sur les innovations de demain avec les acteurs de la filière.



À propos de France 2030

- ✓ **Traduit une double ambition** : transformer durablement des secteurs clefs de notre économie (énergie, automobile, aéronautique ou encore espace) par l'innovation technologique, et positionner la France non pas seulement en acteur, mais bien en leader du monde de demain. De la recherche fondamentale, à l'émergence d'une idée jusqu'à la production d'un produit ou service nouveau, France 2030 soutient tout le cycle de vie de l'innovation jusqu'à son industrialisation.
- ✓ **Est inédit par son ampleur** : 54 Md€ seront investis pour que nos entreprises, nos universités, nos organismes de recherche, réussissent pleinement leurs transitions dans ces filières stratégiques. L'enjeu : leur permettre de répondre de manière compétitive aux défis écologiques et d'attractivité du monde qui vient, et faire émerger les futurs leaders de nos filières d'excellence. France 2030 est défini par deux objectifs transversaux consistant à consacrer 50 % de ses dépenses à la décarbonation de l'économie, et 50% à des acteurs émergents, porteurs d'innovation sans dépenses défavorables à l'environnement (au sens du principe *Do No Significant Harm*).
- ✓ **Sera mis en œuvre collectivement** : pensé et déployé en concertation avec les acteurs économiques, académiques, locaux et européens pour en déterminer les orientations stratégiques et les actions phares. Les porteurs de projets sont invités à déposer leur dossier via des procédures ouvertes, exigeantes et sélectives pour bénéficier de l'accompagnement de l'Etat.
- ✓ **Est piloté par le Secrétariat général pour l'investissement** pour le compte de la Première ministre et mis en œuvre par l'Agence de la transition écologique (ADEME), l'Agence nationale de la recherche (ANR), la Banque publique d'investissement (Bpifrance) et la Banque des Territoires.

Plus d'informations sur : france2030.gouv.fr | [@SGPI_avenir](https://twitter.com/SGPI_avenir)

À propos de la Banque des Territoires

Créée en 2018, la Banque des Territoires est un des cinq métiers de la Caisse des Dépôts. Elle rassemble dans une même structure les expertises internes à destination des territoires. Porte d'entrée client unique, elle propose des solutions sur mesure de conseil et de financement en prêts et en investissement pour répondre aux besoins des collectivités locales, des organismes de logement social, des entreprises publiques locales et des professions juridiques. Elle s'adresse à tous les territoires, depuis les zones rurales jusqu'aux métropoles, avec l'ambition de lutter contre les inégalités sociales et les fractures territoriales. La Banque des Territoires est déployée dans les 16 directions régionales et les 37 implantations territoriales de la Caisse des Dépôts afin d'être mieux identifiée auprès de ses clients et au plus près d'eux.

Pour des territoires plus attractifs, inclusifs, durables et connectés.

www.banquedes territoires.fr / [@BanqueDesTerr](https://twitter.com/BanqueDesTerr)

Contact presse Lorient Agglomération :

Myriam Breton-Robin

02 90 74 73 68 - 06 01 19 30 08

mbretonrobin@agglo-lorient.fr

<https://www.lorient-agglo.bzh/actualites/espace-presse/>



Contact presse Cirris :

Martine Légaré

418 617-9761

communication@cirris.ulaval.ca

<https://www.cirris.ulaval.ca>



Conseil de recherches en
sciences humaines du Canada

Social Sciences and Humanities
Research Council of Canada

Canada

